



L'année 2024 se termine par une **crise financière** (1) sans précédent pour notre association.

L'inflation des coûts de fonctionnement et énergétiques couplée à une diminution des dons met en péril la poursuite de certaines activités. Cependant, nous nous réjouissons de pouvoir compter sur les **bénévoles** (2) qui se démènent pour pérenniser l'aide aux fragilisés et essayent de pallier à cette situation.

Les sans-abri sont toujours accueillis dans les trois **centres de jour « La Fontaine »** (3) qui offrent gratuitement douche, lessive et soins de base. Cependant, alors que la maison de Liège fête ses 25 ans, celle de Gand risque d'être fermée faute de moyens. A Bruxelles, la précarité s'intensifie et le nombre de personnes vivant dans la rue est en croissance. Les différentes associations actives sur le terrain ne couvrent pas tous leurs besoins. Face à cette détresse, l'**équipe des maraudes** (4) va désormais, en étroite collaboration avec les professionnels de « La Fontaine », à leur rencontre l'été comme l'hiver. Ses bénévoles se démènent pour sensibiliser et récolter le matériel de base (boisson, hygiène, protection contre le froid) indispensable à la poursuite de cette mission.

Des centaines d'**enfants et jeunes en situation de handicap ou sous la protection du juge de la jeunesse** (5) ont participé aux « Nos Dimanches », sorties dont un marathon, pèlerinages, camps d'été et WE organisés à leur intention. Les bénévoles qui assurent l'ensemble de la logistique, de l'animation et de la prise en charge, ne manquent pas d'imagination pour leur procurer des moments extraordinaires. Cette expérience est également pour eux un apprentissage de gestion globale. Les difficultés rencontrées cette année incitent à plus de simplicité et de rigueur dans le souci de pérenniser ces activités ; l'intérêt des familles et des centres qui confient leurs enfants dépasse déjà les possibilités d'accueil offertes.

Outre le pèlerinage à Lourdes, les **pèlerinages** (6) nationaux, avec ou sans nuitée, rencontrent un vif succès auprès des participants aidés ou aidants, appelés parfois à vivre ces moments en famille.

Plus de 800 bénévoles contribuent ainsi à la mission d'aide au plus démunis de l'Ordre de Malte et soutiennent également d'**autres institutions** (7). Ils contribuent à la pastorale, à l'animation, à l'aide aux soins, acheminement des dons matériel ou veillent à la logistique de l'ensemble des activités menées en Belgique et en RDC. La visibilité accrue de l'uniforme qu'ils portent, attire peu à peu l'attention sur la diversité de nos actions.

Les équipes médicales de **premiers secours et d'assistance à la personne** (8) ont été particulièrement actives cette année. Outre les missions habituelles lors d'événements chrétiens, la visite du Pape en Belgique a mis en avant leurs compétences. Présentes sur le terrain au côté de la Croix-Rouge durant tout son séjour, elles ont également encadré la **délégation de malades souhaitée par le Pape François** lors de la messe pontificale au Stade Roi Baudouin de Bruxelles. Notre association s'est vu confier cette prise en charge spécifique et a su relever le défi dans des délais très courts. Plus d'une cinquantaine de personnes, déchargées de tous soucis logistiques, ont ainsi pu vivre des moments d'exception, accompagnées depuis leur domicile et durant toute la journée. A Noël, une équipe « Benelux » a assuré, la première mission de l'association belge à **Rome** dans le cadre du Jubilé.

Encourager le professionnalisme (9) des bénévoles en favorisant les formations au BEPS, à l'écoute, à la manutention, aux soins d'hygiène ou encore aux spécificités des enfants sous la protection du juge de la jeunesse et **favoriser les rencontres conviviales**, pour souder les équipes et attirer la relève, restent des priorités.

« En route avec Espérance » était la devise de la visite du Pape François en Belgique.

Membres, responsables, bénévoles et sympathisants se mobilisent pour préserver les activités qui nécessitent un financement et poursuivent avec confiance celles qui ne nécessitent que leur présence.

Bernard le Hardÿ de Beaulieu, Hospitalier.



(1) Le **bilan financier 2024** affiche 400.000€ de pertes.

Incertitudes concernant les financements récurrents pour lesquels une diminution de 20% est à prévoir.

(2) L'association compte aujourd'hui **296 membres et plus de 800 bénévoles**.

Le centre névralgique est situé à Bruxelles, mais plus d'une quarantaine d'activités sont répertoriées dans le pays.

(3) **Centres de jour** situés à Bruxelles (1996), Liège (1999) et Gand (2013).

Ceux-ci développent leurs spécificités en fonction des besoins des usagers, de l'espace disponible ou encore des compétences professionnelles du personnel subsidié; les soins de première ligne restant une priorité. Temps de visite limité, pas de repas mais vestiaire et consigne si nécessaires.

	Visites	Douches	Lessives	Soins
LFB 2024	13.743	10.301	9.132	6.565 (dont 1.224 pédicures)
LFL 2024	8.887	4.733	5.106	3.557
LFG 2024	9.616	5.655	5.468	1.313

(4) Les **maraudes** se rendent principalement à proximité des stations de transport en commun (hiver) et au centre-ville (dès le printemps). une fois par semaine, en soirée, deux groupes de 4 bénévoles abordent en moyenne 60 personnes sans-abri. Outre une présence chaleureuse, ils proposent à ceux-ci une légère collation, un kit sanitaire de base (dentifrice, brosse, savon, mouchoirs, rasoirs)(en moyenne 15 kits distribués par maraude) et les orientent vers « La Fontaine » ou les autres organisations pouvant répondre à leurs besoins spécifiques.

(5) Pour les **enfants et jeunes en situation d'handicap** : « Nos Dimanches » (activités mensuelles ludiques), activité de Pâques et sortie d'été (pour les résidents de 4 homes de la province du Hainaut), salle dédiée à Lourdes, délégation belge au Camp International, 3 « Camps Nationaux » (sous tente) suivi d'un WE durant l'année et les « Nos WE » (WE festifs lors desquels un enfant confié par le staff est pris en charge au sein de la famille qui veille sur lui).

Pour les **enfants sous la protection du Juge de la Jeunesse** : 4 « Camps EPJ » basés sur le scoutisme, l'apprentissage du respect et de la collaboration. Un contact individuel avec chaque enfant y est privilégié.

Dans la plupart des ces activités, les animateurs ont entre 18 et 35 ans. (env. 444 invités - 396 bénévoles)

	Invités	Bénévoles		Invités	Bénévoles
Nos Dimanches	50	60	Camps Nationaux et WE	74	119
Nos WE	12	35 Ad+32E	Camps International	11	12
Lourdes-Jeunes	8	20	Camps EPJ	121	63
Sorties Hainaut	165	19	Marathon - 20 KM de Bruxelles	3	36

(6) **437 pèlerins** ont participé aux pèlerinages à Lourdes (247), à Banneux (119) ou à une journée spirituelle dans la Communauté de Tibériade (71).

(7) Présence de bénévoles dans 9 **hôpitaux** ou **maisons de repos et soins**. 9 **maisons d'accueil pour enfants et adolescents** ou **maisons maternelles** sont soutenues régulièrement par des dons matériels et une dizaine d'**associations** bénéficient de dons de vêtements.

(8) En Belgique, la loi prévoit le monopole absolu de la Croix-Rouge sur toutes les interventions publiques ou privées en extérieur. Lors de la visite du Pape une collaboration étroite a mis en avant les compétences, logistiques et de prise en charge des personnes en situation de handicap, des **équipes « Ordre de Malte »**. Elles étaient composées de 2 coordinateurs, 5 équipes mobiles et une cinquantaine de bénévoles. C'est une belle reconnaissance après des interventions plus discrètes telles que: RivEspérance, Congrès Mission, la réouverture de l' Eglise de la Trinité et les 7missions prévues dans le cadre du Jubilé à Rome. Une équipe se compose d'un médecin, une infirmière et deux bénévoles « BEPS ».

(9) Présentation de l'Ordre de Malte. Formations toilettes et manutention pour (nouveaux) bénévoles qui accompagnent à « Lourdes ». Formation « Ecoute et Violence » et/ou supervision des équipes « La Fontaine ». BEPS (Brevet Européen de Premiers Secours) - 32 brevets octroyés.

Conférences thématiques, axée sur les centres EPJ et le système d'aide à la jeunesse de manière générale, associées à des partages d'expériences et des activités de team-building.